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NOTAS PRODECON 

 
Firman acuerdo de asesoría fiscal 

La Asociación Nacional de Abogados de Empresa (Anade) firmó ayer jueves un convenio 

de colaboración con la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) con el 

objetivo de crear una alianza para la difusión y asesoría especializada en materia fiscal. 

Daniela Flores Borunda, presidenta de Anade Chihuahua, explicó que los cambios que 

entraron en vigor en el presente año en materia fiscal obligaron a la asociación a prepararse 

puntualmente para conocer a detalle las reformas y orientar a las empresas sobre riesgos 

y beneficios. 

“Celebramos el convenio con la delegación estatal de Prodecon, debido a la estrecha 

relación de trabajo que tenemos con ella, pues realizamos eventos conjuntos entre otras 

actividades, además de que ya contamos con una alianza a nivel nacional, la procuraduría”, 

dijo. 

Por su parte Luis Eduardo Rodríguez, titular de Prodecon Chihuahua, indicó que el convenio 

firmado ayer durante el foro ‘Reforma Fiscal 2020’, llevado a cabo en el auditorio del 

Hospital Ángeles de Ciudad Juárez, permitirá a los contribuyentes contar con una defensa 

ante las interpretaciones que pudieran tener las autoridades con respecto a las nuevas 

reglas en materia fiscal. 

Con el documento signado ambos organismos se comprometen a generar acciones para la 

difusión e intercambio de información, documentación y materiales que desarrollen en 

conjunto. 

En ese sentido la Prodecon proporcionará a los miembros de la Anade los servicios de 

asesoría especializada en materia fiscal federal y mantendrá un vínculo estrecho y 

permanente para la recepción de quejas y reclamaciones que se interpongan en contra de 

actos de autoridades fiscales federales. 

Además, se informó que con el convenio se celebrarán por parte de las dos instituciones 

foros, coloquios, conferencias y congresos en temas fiscales que se consideren 

pertinentes.   

Por su parte, la Anade facilitará a la procuraduría espacios para la publicación de artículos 

y estudios relevantes en materia tributaria y cultura contributiva, además de que se 

promoverá el acceso y la participación de los funcionarios profesionistas de Prodecon en 

cursos, diplomados, talleres y procesos de certificación. 

 

https://diario.mx/economia/firman-acuerdo-de-asesoria-fiscal-20200206-1624699.html
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SCJN falla en favor de Impuesto Ecológico; desecha amparo promovido por Grupo Modelo 

Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) fallaron nuevamente en 

favor del llamado impuesto ecológico, al haber desechado el amparo de revisión 888/2018, 

promovido por Grupo Modelo. 

El arduo camino que ha sufrido este impuesto desde diciembre de 2016, al haber enfrentado 

una serie de obstáculos de parte de empresas e incluso del anterior Gobierno Federal, 

podría ver su culminación en las próximas semanas, una vez que los ministros de la Corte 

resuelvan los 17 amparos que quedan pendientes. 

El antecedente más inmediato ocurrió en febrero del año pasado, cuando el máximo tribunal 

del país emitió una resolución favorable para el cobro de dicho gravamen, al avalar la 

constitucionalidad de este, arguyendo que el estado no excedía sus facultades en esta 

materia. 

En ese sentido, el Gobierno del Estado de Zacatecas está facultado para cobrar los 

impuestos de remediación ambiental en la extracción de materiales y minerales; el de 

emisión de gases a la atmósfera; contaminantes al suelo, subsuelo y agua y el que se refiere 

al de almacenamiento de residuos. 

En entrevista en el noticiero radiofónico Espacio Abierto, conducido por los periodistas 

Alonso Chávez y Cristina Velasco, el titular de la Secretaría de Finanzas, Jorge Miranda 

Castro, aunque celebró la última sentencia de la SCJN, se mostró cauto al decir que 

Gobierno del Estado privilegiará ante todo el diálogo con los empresarios, a fin de evitar un 

ambiente hostil y de encono. Se trata de una encomienda que nos ha encargado el 

gobernador, insistió en más de una ocasión Miranda Castro. 

“No era un juego de vencidas”, apuntó el secretario, sino que este asunto se está aún 

dirimiendo en la instancia competente. Se buscará el acuerdo, reiteró el funcionario, y esto 

se hará a través de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente. 

Miranda Castro desestimó la posibilidad de que las empresas amparadas, entre las que 

está Peñoles, Grupo México, Goldcorp y Frisco de Slim, se rehúsen a pagar el impuesto 

pese a la posibilidad de perder los amparos en la corte, pues, dijo, se trata de corporativos 

que cotizan en las bolsas más importantes del mundo, “son empresas muy serias, empresas 

de una magnitud internacional”. 

El titular de la Sefin recordó que este impuesto está vigente desde 2017, por lo que, en caso 

de ganar la querella, Gobierno del Estado podría cobrar desde ese año y hasta el presente, 

mil 230 millones de pesos anuales por este concepto. 

http://ljz.mx/2020/02/07/scjn-falla-en-favor-de-impuesto-ecologico-desecha-amparo-promovido-por-grupo-modelo/
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La Casa de los Perros: Zacatecas secuestrado 

Con la felicidad que da el deber cumplido, el equipo de la Secretaría de Finanzas, que 

encabeza Jorge Miranda Castro, escuchó el veredicto que los ministros de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación dieron a favor de Zacatecas. 

Y es que, tras cuatro años de espera y uno y otro obstáculo, como uno llamado Enrique 

Peña Nieto, por fin una buena noticia llega para esta entidad que, hasta hoy, se encuentra 

sumida en el olvido y el atraso total: Los amparos de revisión que empresas como el Grupo 

Modelo, el Aeropuerto Internacional “Leobardo C. Ruiz” y Grupo Peñoles interpusieron en 

contra del impuesto Ecológico fueron desechados. Hoy, deberán pagar, aunque sea sólo 

un poco, a esta tierra que tanto les da todos los días. 

Lo malo del asunto es que todavía quedan 17 amparos pendientes por ser resueltos, pero 

este primer paso sin duda significa que los ministros seguirían una línea: permitir que los 

estados, en este caso Zacatecas, tengan la facultad para cobrar impuestos de remediación 

ambiental en la extracción de materiales y minerales; de almacenamiento de residuos, de 

emisión de gases a la atmósfera, y de contaminantes al suelo, subsuelo y agua. 

Jorge Miranda Castro, que se ha convertido en el principal pilar del gobierno diferente, fue 

claro al asentar que no quieren pleito con las empresas establecidas en la entidad, pero 

que, al estar vigente este impuesto desde 2017, se está en la posibilidad de cobrar de 

manera retroactiva algo así como mil 230 millones de pesos anuales. 

Lo que espera este gobierno es que los ministros ya no den más largas y que, si bien las 

empresas todavía tienen la posibilidad de acudir a la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, este recurso llegue a tiempo pues, de lo contrario, será el nuevo gobierno el 

que reciba el recurso. 

Y aunque serán los zacatecanos los que se vean beneficiados, al final nadie sabe para 

quién trabaja. 

 

 

 

 

 

https://lasnoticiasya.com/2020/02/la-casa-de-los-perros-zacatecas-secuestrado/
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NOTAS FISCALES  

 

 
“No habrá reforma fiscal”, reitera Raquel Buenrostro a sus colaboradores 

En un mensaje a sus colaboradores, Raquel Buenrostro Sánchez, titular del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) dijo que el objetivo que tienen como nueva 

administración es aumentar la recaudación. Asimismo, mencionó que el SAT es 

conocida como una institución “poco querida” y “dolorosa” para mucha gente del 

país, es una institución “noble”, ya que se encarga de recolectar todos los recursos 

del país que son parte del esfuerzo de todas las personas del país, además agregó 

que estos recursos son base fundamental de los programas sociales del gobierno 

de López Obrador. 

Según la titular del SAT, la dependencia tiene en disputa en litigios 1.2 billones de 

pesos, cantidad que alcanza para cubrir los programas sociales durante los seis 

años de gobierno, satisfacer dos años del presupuesto del sector salud federal 

incluyendo el IMSS y el ISSSTE, así como dos años del presupuesto de educación 

de todas las entidades, dijo Raquel Buenrostro. 

 

 

SAT anuncia 4 nuevos nombramientos; tres son mujeres 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, dio a 

conocer esta tarde cuatro nuevos nombramientos, de los cuales tres son mujeres 

que estarán al frente de la atención al contribuyente, asuntos jurídicos y los casos 

de corrupción al interior del órgano recaudador de impuestos. 

  

Esta es la primera vez que el cuadro principal de los funcionarios en el SAT estará 

conformado por mujeres, ya que serán cinco si se toma en cuenta que actualmente 

Rosalinda López Hernández ocupa la Administradora General de Auditoría Fiscal 

Federal. 

  

 

 

 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/No-habra-reforma-fiscal-reitera-Raquel-Buenrostro-a-sus-colaboradores-20200207-0006.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/sat-anuncia-cuatro-nuevos-nombramientos-tres-son-mujeres


 

 

20 
 

 
Estos son los 4 nuevos administradores generales en el SAT designados por Raquel 

Buenrostro 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, designó 

a cuatro nuevos administradores generales en las áreas de Recaudación, Servicios 

al Contribuyente, Jurídica y Evaluación, luego de que el pasado 20 de enero los 

servidores públicos presentaron su renuncia a la nueva titular del fisco. 

Claudia Rivera Arrieta 

Fue designada como titular de la Administración General de Servicios al 

Contribuyente en sustitución de Katya Arroyo Arriola, quien fuera la “mano derecha” 

de la exjefa de SAT, Margarita Ríos-Farjat. 

SAT nombra cuatro nuevos administradores generales, tres son mujeres La Razón  

 

Hacienda deja (otra vez) sin estímulo fiscal a las gasolinas Magna, Premium y el 

diésel 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dejó nuevamente este viernes 

sin estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS) a las gasolinas Magna, Premium y el diésel. 

Según el documento publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en el 

periodo comprendido del 8 al 14 de febrero, los automovilistas tendrán que cubrir el 

impuesto completo en los tres combustibles. 

 

 

Caen 39% compensaciones de impuestos 

Tras eliminar la Compensación Universal, las compensaciones totales de impuestos 

cayeron 39 por ciento para ubicarse en 385 millones de pesos en 2019, de acuerdo 

con datos de la Secretaría de Hacienda. 

La Compensación Universal era un esquema mediante el cual el contribuyente con 

un saldo a favor en un impuesto federal, como el IVA, podía pagar otro impuesto, 

como el ISR. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estos-son-los-4-nuevos-administradores-generales-en-el-sat-designados-por-raquel-buenrostro
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estos-son-los-4-nuevos-administradores-generales-en-el-sat-designados-por-raquel-buenrostro
https://www.razon.com.mx/negocios/sat-nombra-cuatro-nuevos-administradores-generales-tres-son-mujeres/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-deja-otra-vez-sin-estimulo-a-las-gasolinas-magna-premium-y-diesel
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-deja-otra-vez-sin-estimulo-a-las-gasolinas-magna-premium-y-diesel
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5585817&fecha=07/02/2020
https://www.reforma.com/caen-39-compensaciones-de-impuestos/ar1869564?v=4
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PFF: fiscalización no es una persecución política 

La Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF) rechazó que el combate a la 

defraudación de impuestos, sobre todo en contra de factureros, sea por motivos 

políticos. 

“Lo niego rotundamente, somos una área técnica que lo que hacemos simplemente 

es pedir que cumplan con sus obligaciones fiscales”, dijo el titular de la dependencia, 

Carlos Romero Aranda. 

Con ello, respondió a quienes acusan a las autoridades y a la PFF de impulsar una 

persecución fiscal con tintes políticos. 

 

Retrocede 9% en 2019 recaudación de ISAN 

La caída en ventas de vehículos ya "cobró factura" al erario, al caer 9.1 por ciento 

real la recaudación del Impuesto Sobre Automóviles Nuevos (ISAN) durante el año 

pasado, respecto al 2018, a 10 mil 497 millones de pesos, de acuerdo con cifras del 

Servicio de Administración Tributaria. 

Esa baja porcentual fue la más profunda desde la crisis del 2009, cuando la caída 

anual real fue de 23.9 por ciento. 

En diciembre pasado, la recaudación del ISAN sumó mil 58 millones de pesos, 

menor en 6.1 por ciento en términos reales respecto al mismo mes del 2018. 

 

 

Genera 2,801 mdp impuesto a casinos 

Las entidades federativas podrían dejar de recibir más de 2 mil 800 millones de 

pesos si se elimina el impuesto a casinos, advirtió el especialista Manuel 

Guadarrama. 

 

El coordinador de Finanzas y Gobierno del Instituto Mexicano para la Competitividad 

(Imco) explicó que actualmente 31 entidades cobran el impuesto sobre loterías, 

rifas, sorteos y juegos permitidos. Puebla es la única entidad que no reporta 

ingresos por este rubro. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pff-fiscalizacion-no-es-una-persecucion-politica
https://www.reforma.com/retrocede-9-en-2019-recaudacion-de-isan/ar1869653?v=2
https://www.reforma.com/retrocede-9-en-2019-recaudacion-de-isan/ar1869653?v=2
https://www.reforma.com/genera-2-801-mdp-impuesto-a-casinos/ar1869603?v=2
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Publica SAT nuevo criterio respecto a retención del Impuesto al Valor Agregado 

Debido a que ha sido objeto de confusión para los contribuyentes, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), publicó el pasado viernes el nuevo criterio 

normativo respecto a la retención del Impuesto al Valor Agregado (IVA) por servicios 

prestados. 

El SAT aclaró que tanto personas morales como físicas con actividad empresarial 

que cuenten con personal contratado por outsourcing están sujetos a retener el 6 

por ciento. 

El asesor fiscal, Raúl Montemayor, señaló que esta aclaración parte del artículo 1-

a de la Ley del IVA, que entró en vigor el primero de enero del presente año. 

 

 
Caen amparos contra impuestos ecológicos 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió a favor del gobierno del 

estado en amparos contra el impuesto ambiental interpuestos por la cervecera de 

Grupo Modelo y el aeropuerto de Zacatecas, luego de que en 2019 la minera 

Peñasquito, de Newmont-Goldcorp, también perdiera en un tribunal colegiado. 

Jorge Miranda Castro, titular de la Secretaría de Finanzas (Sefin), explicó que estas 

empresas deberán pagar lo que les corresponda de las distintas vertientes del 

tributo, por lo que se buscará dialogar con ellas en la Procuraduría Estatal de la 

Defensa del Contribuyente (Cedecon), para establecer acuerdos y que el cobro no 

deteriore las condiciones económicas de los privados. 

 

 

 

 

 

 

https://mty.telediario.mx/local/publica-sat-nuevo-criterio-respecto-retencion-del-impuesto-al-valor-agregado
http://ntrzacatecas.com/2020/02/07/caen-amparos-contra-impuestos-ecologicos/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Fiscalía demanda autonomía financiera 

La Fiscalía General de la República (FGR) pidió al gobierno de la 4T respeto a la 

autonomía presupuestaria, de lo contrario, advierte, seguirá con carencias en la 

capacidad para investigar exhaustivamente delitos, ya que sólo 16 por ciento llega 

a un juez.  

Así lo revela el Plan de Persecución Penal que el fiscal, Alejandro Gertz Manero, 

envió al Senado y en el que señala que la primera limitante en la labor es 

presupuestal, por los recortes que ha sufrido. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/fgr-4t-demanda-autonomia-financiera-fiscal-alejandro-gertz-manero-senado/
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Cocinan la nueva Reforma de Pensiones 

Luego de una semana en que los asuntos de las pensiones y una eventual crisis para la 

primera generación de retirados del Sistema de Ahorro para el Retiro, Hacienda propuso 

una nueva reforma a las leyes de pensiones, por lo que hoy el titular, Arturo Herrera, se 

reunirá con los responsables de todas las dependencias del sector público para analizar los 

pros y contra para un cambio regulatorio. 

La discusión institucional del tema tuvo dos puntos de origen: la desacertada decisión de la 

SCJN, de Arturo Zaldívar, de reducir de 10 a 25 salarios mínimos la pensión de afiliados 

del IMSS para las personas registradas en la etapa de transición. El otro, las opiniones de 

Abraham Vela, jefe de la Consar, destacando que el sistema individualizado no podrá 

soportar la presión de los próximos jubilados; afortunadamente el director del IMSS, Zoé 

Robledo, y el Consejo Técnico no aplicarán la norma de la SCJN. 

 

Pensiones elevadas, costo alto para el presupuesto y la igualdad 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha desaprovechado la oportunidad 

de reducir el costo público del sistema de pensiones y la desigualdad entre los 

jubilados, coinciden especialistas. 

Carlos Ramírez Fuentes, expresidente de la Comisión Nacional del Sistema de 

Ahorro para el Retiro (Consar), opinó que el IMSS pudo reflexionar en el costo de la 

transición entre el régimen de pensiones de 1973 y el de 1997, después de la 

jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para topar en 

10 salarios mínimos las jubilaciones, ya no en 25. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/mauricio-flores-cocinan-la-nueva-reforma-de-pensiones/
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Pensiones-elevadas-costo-alto-para-el-presupuesto-y-la-igualdad-20200207-0014.html
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¿Prepararte para el retiro? te decimos cómo 

Para muchas personas, en su mayoría jóvenes, el tema del retiro puede ser visto 

como algo muy lejano e incluso algo que tiene poca prioridad, sin embargo, el estilo 

de vida que se pretenda alcanzar luego de concluir la vida laboral, dependerá en 

medida, de la cantidad de dinero que se tenga ahorrado a lo largo del tiempo. 

En México, no basta con estar afiliado al Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS) o al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE) y realizar los pagos obligatorios, ya que las pensiones otorgadas 

por dichas instituciones se determinan por el último salario que el trabajador tuvo 

antes de retirarse y por el ahorro que acumuló en todos esos años. 

Por lo anterior, no solo es importante que intentes retirarte con un buen sueldo, sino 

buscar la manera de ahorrar voluntariamente, a través de un Plan Personal de 

Retiro (PPR) que ofrecen diversas Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Afores) que hay en el país. 

 

 

Proyectan que en 2021 gasto en pensiones supere a las cuotas que recibe el IMSS 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) proyecta que el gasto en pensiones 

en curso de pago a cargo del Gobierno federal, que son aquellas bajo la Ley de 

1973, “le dará la vuelta” a los ingresos que recibe el instituto por cuotas obrero-

patronales, su principal fuente de financiamiento. 

De acuerdo con los informes al Ejecutivo y al Congreso de la Unión, el 2021 será la 

primera vez que el gasto en pensiones sea mayor que los ingresos por cuotas 

obrero-patronales, ya que se proyecta que el gasto ascienda a 385 mil 298 millones 

de pesos, mientras que los ingresos serían del orden de 366 mil 663 millones de 

pesos. 

 

 
 
 

https://www.reporteindigo.com/indigonomics/prepararte-para-el-retiro-te-decimos-como-ahorro-afores-jovenes/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/proyectan-que-en-2021-gasto-en-pensiones-supere-a-las-cuotas-que-recibe-el-imss
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Sólo 5% de los jubilados del IMSS recibe más de 10 salarios de pensión 

Sólo 5% de quienes ya se pensionaron bajo el esquema de la ley de 1973 recibe un 

pago calculado en más de 10 salarios mínimos, informó José David Méndez 

Santacruz, titular de la Unidad de Prestaciones Económicas y Salud en el Trabajo 

del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

En entrevista con El Economista, el funcionario también aclaró que el instituto 

seguirá calculando las pensiones en Unidades de Medida y Actualización (UMA), 

no en salarios mínimos. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Solo-5-de-los-jubilados-del-IMSS-recibe-mas-de-10-salarios-de-pension-20200207-0017.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Inflación se ubicó en 3.2% en enero; aumentan precios de transporte urbano y 

vivienda 

Al primer mes del 2020 se registró una tasa de inflación interanual de 3.24% en 

México, resultado con el que se ligan ocho meses consecutivos dentro del objetivo 

de precios establecido por el Banco de México (3% +/- un punto porcentual). 

Este resultado representó una ligera aceleración inflacionaria impulsada por 

aumentos en el precio de genéricos importantes en el consumo nacional, 

especialmente el transporte urbano, la vivienda, los derechos por suministro de 

agua, la gasolina y las tortillas de maíz, siguiendo los datos del Inegi (Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía). 

 

Frenan a la economía mexicana las altas tasas de interés 

A pesar de que se espera que el Banxico reduzca su tasa de referencia en 75 puntos base 

durante todo el año, para cerrar en 6.5 por ciento, seguirá siendo elevada y por encima de 

su nivel neutral, que se considera restrictiva, y podría seguir repercutiendo negativamente 

sobre el crecimiento económico. 

De acuerdo con el propio banco central, la tasa de interés neutral, aquella que no promueve, 

pero tampoco frena la actividad económica, es de 5.6 por ciento nominal en el largo plazo. 

Desde finales de 2016 la tasa de referencia se encuentra por arriba de su nivel neutral. 

 
Defiende SHCP estimado de crecimiento 

Luego de una serie de recortes a las perspectivas de crecimiento de la economía 

mexicana por parte de la iniciativa privada, la Secretaría de Hacienda defendió su 

estimación de 2 por ciento para 2020. 

Según la encuesta de expectativas del sector privado realizada por el Banco de 

México, se espera que el crecimiento de la economía sea de uno por ciento este 

año. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-se-ubico-en-3.2-en-enero-aumentan-precios-de-transporte-urbano-y-vivienda--20200207-0026.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-se-ubico-en-3.2-en-enero-aumentan-precios-de-transporte-urbano-y-vivienda--20200207-0026.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/frenan-a-la-economia-mexicana-las-altas-tasas-de-interes
https://www.reforma.com/defiende-shcp-estimado-de-crecimiento/ar1869337?v=3&Fuente=MD
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Potencializar exportaciones, clave en la alianza del Bajío 

Si bien a nivel nacional las perspectivas económicas del 2020 son desalentadoras, 

la Alianza Centro-Bajío-Occidente podría paliar este escenario mediante la 

potencialización de sus exportaciones industriales, aseguró Carlos Palencia, asesor 

del Consejo Maquilador de la Industria Manufacturera, Maquiladora y de Servicio de 

Exportación (IMMEX). / En entrevista con El Economista, señaló que uno de los 

mercados con mayor potencial para la región es China, ya que está dejando un 

“gran hueco en las exportaciones”, debido a que está enfrentado una emergencia 

sanitaria por el coronavirus y las secuelas por la guerra comercial con Estados 

Unidos. 

 

Torruco anuncia que se opondrá a plan de AMLO de quitar ‘puentes’ 

El secretario de Turismo Federal, Miguel Torruco Márquez, anunció que intercederá 

por la preservación de los fines de semana largos en atención a las peticiones del 

sector hotelero. 

El funcionario refirió que como representante del gremio hotelero le tocó proponer 

el tema en 2006, y ahora asegura que lo va a defender. 

“Quién iba a pensar que después de tantos años, me iban a solicitar interceder para 

hablar con el presidente de la República para demostrarle la importancia que tiene 

este gran proyecto, y que ahora será tarea mía", sostuvo. 

 

Cofece abre puerta a primera regulación tarifaria por falta de competencia 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) concluyó que no existen 

condiciones de competencia efectiva en 20 rutas del servicio ferroviario para el 

transporte de cuatro químicos y petroquímicos con origen en la zona sur del estado 

de Veracruz, por lo que usuarios se encuentran sujetos a las condiciones impuestas 

por Kansas City Southern de México (KCSM) o por Grupo México (GMéxico), a 

través de sus filiales Ferrosur y Ferromex. 

Además, debido a que su capacidad para negociar es limitada, dicha situación 

“podría traducirse en que los transportistas pudieran extraer beneficios 

extraordinarios a través de tarifas elevadas por el servicio que prestan”. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Potencializar-exportaciones-clave-en-la-alianza-del-Bajio-20200206-0140.html
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/torruco-anuncia-que-se-opondra-a-plan-de-amlo-de-quitar-puentes
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cofece-abre-puerta-a-primera-regulacion-tarifaria-por-falta-de-competencia-20200207-0005.html
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Estiman pérdidas de 32 mil mdp sin “puentes” 

La Asociación de Secretarios de Turismo (Asetur) advirtió que de concretarse la 

eliminación de los fines de semana largos, se perderían hasta 32 mil millones de 

pesos anuales, por lo que estará al pendiente para que la iniciativa del Presidente 

López Obrador, no prospere. 

El presidente de la Asetur, Luis Humberto Araiza López, comentó que en el pasado 

fin de semana largo, por la conmemoración del Día de la Constitución mexicana, se 

generaron cuatro mil millones de pesos en derrama turística, y al sumar los ocho 

“puentes”que hay en el año, se estima una pérdida de 32 mil millones de pesos. 

 

Falta de Diésel limpio frena inversión de 18 mmdp en autotransporte 

En el segundo semestre del año pasado, la cadena de autotransporte vio inhibida 

la inversión de 18 mil millones de pesos por la falta de renovación vehicular, debido 

a la falta de Diésel de Ultra Bajo Azufre (DUBA), informaron miembros de la 

industria. 

En conferencia de prensa, la Asociación Mexicana de Distribuidores de 

Automotores (AMDA), la de Transporte Privado, Concamin, Coparmex, Conatram, 

Canapat, entre otros, externaron su molestia respecto a la falta de una prórroga por 

parte de las autoridades para que el autotransporte use DUBA, pues la Secretaría 

de Energía (Sener) y Petróleos Mexicanos (Pemex) reconocieron que no habrá este 

combustible en por lo menos cinco años. 

 

 

 

 
 
 

https://www.razon.com.mx/negocios/estiman-perdidas-de-32-mil-mdp-sin-puentes/
https://www.razon.com.mx/negocios/falta-de-combustible-limpio-frena-inversion-de-18-mmdp-en-autotransporte/
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Dan cinco contratos de Tren Transístmico 

El Gobierno federal adjudicó a doce empresas distintas los cinco contratos por más de 3 

mil millones de pesos para la rehabilitación del Tren Transístmico, primera parte de uno de 

los proyectos de infraestructura más ambiciosos del sexenio. 

La paraestatal Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) anunció este miércoles el último 

fallo de cinco licitaciones para la rehabilitación total de alrededor de 200 kilómetros de su 

Línea Z, que sale de Medias Aguas, Veracruz, y llega a Salina Cruz, Oaxaca. 

 

 

Critican 'nutrición' de canasta de Segalmex 

La canasta básica del organismo Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) 

ofrece algunos productos que son cuestionables en términos de nutrición como las 

galletas y el chocolate en polvo, señaló el Centro de Estudios para el Desarrollo 

Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria (Cedrssa). 

El nuevo etiquetado frontal de alimentos y bebidas en México va a proveer 

información a la población más vulnerable del País sobre los riesgos de consumir 

estos productos, por lo que sería deseable que Segalmex ofertara únicamente 

productos saludables, añadió. 

 

 
Mejorará T-MEC crédito a pymes 

Con el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) las pequeñas y 

medianas empresas (pymes) mexicanas podrán obtener un mayor acceso a crédito 

de las instituciones estadounidenses y canadienses. 

"Habría más instituciones estadounidenses o canadienses para prestarles a las 

pymes mexicanas", afirmó Fernando Ruiz, director general del Consejo Empresarial 

Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (Comce). 

 

 

https://www.reforma.com/dan-cinco-contratos-de-tren-transistmico/ar1869529?sc=672
https://www.reforma.com/critican-nutricion-de-canasta-de-segalmex/ar1869528?sc=672
https://www.reforma.com/mejorara-t-mec-credito-a-pymes/ar1869516?sc=672
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Tendencias de crecimiento del e-commerce en México 2020 

Constantemente surgen expectativas respecto a los nuevos modelos que 

revolucionarán las industrias emergentes y las economías apoyadas por los 

avances tecnológicos. 

Dentro de los actuales paradigmas en materia económica, el comercio electrónico, 

también conocido como e-commerce, es una industria que, durante los últimos 

años, ha tenido un crecimiento impresionante, además, ha encontrado en México 

una población que lo ha aceptado y lo ha impulsado. 

 

 

Sindicato petrolero alista proceso para elegir a nuevo secretario general 

El Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana se alista para 

llevar a cabo el proceso de elección para ocupar el cargo de secretario general; para 

ello, ya realizaron los cambios a los estatutos del organismo sindical en el que 

incluyeron, por primera vez, el voto libre, secreto y directo de los trabajadores. 

Así lo afirmó el subsecretario de Trabajo y Previsión Social, Alfredo Domínguez 

Marrufo, quien detalló que el proceso lleva su tiempo y que se requieren hacer 

cambios, incluso en los propios estatutos, pues se trata de una elección a nivel 

nacional de más de 100,000 trabajadores. 

 

 

Comerciantes de CDMX dicen SÍ a la bolsa de plástico: Es nuestro sustento 

Los comerciantes se dirigieron hacia el Congreso de la Ciudad de México, ubicado 

en las calles Donceles y Allende, en el Centro Histórico. 

Los inconformes argumentan que 59 mil personas han perdido su única fuente de 

trabajo con la que mantenían el sustento de sus familias. 

 
 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/tendencias-de-crecimiento-del-e-commerce-en-mexico-2020/119138?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sindicato-petrolero-alista-proceso-para-elegir-a-nuevo-secretario-general-20200207-0002.html
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/comerciantes-de-cdmx-dicen-si-la-bolsa-de-plastico-es-nuestro-sustento/119171?categoria=%22dinero%22
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NOTAS NACIONALES 
 
 

 

Conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 

 

 
Es oficial: AMLO anuncia rifa del avión presidencial 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este viernes que el Gobierno 

federal rifará el avión presidencial mediante la Lotería Nacional. 

"Ya se tomó la decisión después de análisis, de reflexiones, de consultas, de tomar 

en cuenta distintos puntos de vista, ya se tomó la decisión de rifar el avión 

presidencial, para no tener problemas de tiempo y que puedan participar todos los 

mexicanos que quieran ayudar", dijo. 

El presidente apuntó que se imprimirán seis millones de 'cachitos' con un costo de 

500 pesos cada uno. El sorteo tendrá disponibles 100 premios de 20 millones de 

pesos cada uno. 

 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-7-de-febrero-4798378.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-7-de-febrero-4798378.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/es-oficial-amlo-anuncia-rifa-del-avion-presidencial
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Va FGR por peñista que ayudó a Duarte 

Cuando se desempeñó como director de Procesos Legales de la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF), Mauricio Moreno Balbuena descongeló las cuentas 

del ex Gobernador de Veracruz Javier Duarte, así como de narcotraficantes, 

políticos y abogados, como Juan Collado, y ahora está en la mira de las autoridades 

federales. 

 

Santiago Nieto, actual titular de la UIF, la misma dependencia en la que se 

desempeñó Moreno Balbuena, reconoció que el ex funcionario deberá enfrentar 

procesos judiciales por su actuación irregular como servidor público. 

 

Llama SFP a denunciar corrupción en Salud 

Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la Función Pública, visitó los institutos 

nacionales de Neurología y Pediatría, para verificar la atención que reciben los 

usuarios e invitarlos a denunciar actos de corrupción o deficiencias que impiden que 

se cumpla el derecho a la salud. 

En compañía del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, y de Gustavo Reyes 

Terán, titular de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y 

Hospitales de Alta Especialidad, informó que constantemente realizará 

inspecciones en las unidades médicas, a fin de erradicar la corrupción y garantizar, 

desde su ámbito, una mejor atención médica a los mexicanos. 

 

Identifican a 8 grupos que dañan a la UNAM 

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ- CDMX), en 

coordinación con la Fiscalía General de la República (FGR), investiga a por lo 

menos ocho grupos señalados como los organizadores principales de las marchas, 

protestas, desmanes y daños que se han ocasionado durante los últimos días en 

la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

La información alertó a las autoridades locales y federales, pues no descartan que 

en los siguientes días el movimiento —que inició hace cuatro meses en una lucha 

contra la violencia de género y que ha provocado paros de diferente duración en 23 

escuelas y facultades— se torne más violento. 

https://www.reforma.com/va-fgr-por-penista-que-ayudo-a-duarte/ar1869539?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llama-sfp-denunciar-corrupcion-en-salud
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/identifican-8-grupos-que-danan-la-unam
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fgr
https://www.eluniversal.com.mx/tag/unam
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“Demandas son justas, pero paros en la UNAM se han desvirtuado” 

Aunque las demandas son justas, la toma de planteles se ha desvirtuado de su 

propósito inicial, consideraron alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria y 

consejeros universitarios. 

Pidieron a sus compañeros paristas considerar las afectaciones ante una posible 

pérdida del semestre y del año escolar, y a los maestros acosadores, que renuncien. 

Estudiantes de la Escuela Nacional Preparatoria 4 Vidal Castañeda y Nájera, que 

entró en paro el miércoles, denunciaron que existen grupos y actores políticos 

externos a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que buscan sacar 

provecho de las demandas del movimiento estudiantil. 

 

Ramírez Cuéllar, buen líder de Morena: Muñoz Ledo 

Alfonso Ramírez Cuéllar sería un buen conductor del partido, “llegó para quedarse” 

como dirigente de Morena, estableció el diputado Porfirio Muñoz Ledo al destapar 

a su compañero para un mandato más largo y no provisional como fue nombrado 

por el Congreso Nacional morenista. 

Afirmó que el diputado con licencia genera consenso interno, es simpático, sencillo, 

sabe construir y podría quedarse al frente para sacar al partido del conflicto interno. 

Comentó que ayer se comunicó con Ramírez Cuéllar y le expresó su apoyo. 

“Tengo la opinión de que el mejor conductor del partido en este tiempo es Alfonso 

Ramírez Cuéllar, a quien llamamos amistosamente La Polla, quien ha sabido 

conciliar. Tiene buen trato, simpatía, sencillez, es un hombre muy constructivo, fue 

muy eficaz parlamentario y, bueno, hablé hoy con él... Le dije que estoy ya 

pensando que llegó para quedarse. Por lo menos para un rato”, dijo. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/demandas-son-justas-pero-paros-en-la-unam-se-han-desvirtuado
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ramirez-cuellar-buen-lider-de-morena-munoz-ledo
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Imponen a secretario ejecutivo del INE 

Con ocho votos a favor y tres en contra, el Instituto Nacional Electoral (INE) reeligió 

ayer a Edmundo Jacobo como secretario Ejecutivo de este órgano autónomo. 

En una discusión que se prolongó durante horas, el INE decidió que Jacobo Molina 

se queda seis años más en el organismo electoral, tiempo que corre a partir del 11 

de abril próximo. 

El actual periodo que cubre Jacobo Molina concluye hasta el próximo 10 de abril. 

Los sufragios en contra fueron de las consejeras Adriana Favela, Pamela San 

Martín y del consejero José Roberto Ruiz Saldaña. 

 

IMSS y Sedena firmarán convenio para nuevo proyecto del Hospital San Alejandro 

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, 

informó que en próximos días se firmará un convenio con la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) para la construcción del nuevo proyecto del Hospital 

San Alejandro. 

Luego de recorrer el Hospital General Regional No. 36 de San Alejandro, Puebla, 

acompañado de legisladores federales, el director del IMSS reveló que con dicho 

convenio, los ingenieros militares podrán realizar el dictamen, la demolición y la 

construcción de la obra en los tiempos que ellos indiquen. 

 

México negocia compra de helicópteros militares con Rusia 

El ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, dijo el jueves 

que México estaba en conversaciones para comprar un lote de helicópteros 

militares de fabricación rusa. 

México tiene vínculos militares de larga data con Rusia y las fuerzas armadas 

mexicanas utilizan una extensa flota de helicópteros fabricados en este país. 

Durante una visita al país latinoamericano, Lavrov dijo que un nuevo acuerdo de 

suministro con el exportador de armas Rosoboronexport de Rusia podría seguir a 

una compra de unos 50 helicópteros rusos. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/imponen-secretario-ejecutivo-del-ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ine
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/imss-zoe-robledo-sedena-firmaran-convenio-nuevo-proyecto-hospital-san-alejandro-puebla-4801933.html
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mexico-negocia-compra-de-helicopteros-militares-con-rusia-canciller-ruso
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"El Lenin”, último líder de La Unión Tepito, libre 

Los esfuerzos de las autoridades policiacas de la Ciudad de México para 

desmantelar en su totalidad La Unión Tepito continúan; sin embargo, está pendiente 

la detención de Lenin Jonathan Canchola, lugarteniente de Roberto Mollado 

Esparza, El Betito, y su principal socio en las calles de la metrópoli. 

Lenin Canchola es la prioridad número uno de las autoridades de investigación, 

señalado también como el principal generador de violencia en la capital y 

relacionado con la balacera ocurrida a mediados de enero pasado sobre Periférico, 

que dejó un saldo de tres presuntos delincuentes sin vida, dos detenidos y un oficial 

de la Secretaría de Seguridad Ciudadana capitalina herido. 

 

 

Van Guatemala y México por “muro de prosperidad” 

En sesión solemne, la presidenta del Senado, Mónica Fernández Balboa 

(Morena), ofreció al presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei Falla, trabajar 

para la protección de los derechos humanos de los migrantes guatemaltecos en 

México. 

Por su parte, el presidente Giammattei Falla, ante el pleno senatorial, expuso su 

visión de levantar un muro de prosperidad que frene la migración de su país al 

norte continental. 

La senadora Mónica Fernández Balboa resaltó que los gobiernos de los dos 

países “trabajarán juntos para no criminalizar a todos aquellos que quieran emigrar 

y por respetar los derechos humanos de quienes así lo decidan, en la búsqueda 

de nuevas perspectivas de vida”, dijo. 

 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/el-lenin-ultimo-lider-de-la-u-libre
http://www.eluniversal.com.mx/tag/union-tepito
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-guatemala-y-mexico-por-muro-de-prosperidad


 

 

38 
 

NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

Reporta OMS escasez de insumos contra coronavirus 

El director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom 

Ghebreyesus, afirmó que el mundo enfrentaba una 'escasez crónica' de equipos de 

protección personal como máscaras, guantes, respiradores y batas para combatir 

el contagio del nuevo coronavirus. 

Durante una conferencia de prensa para actualizar la situación global de la 

enfermedad, el titular de la OMS agradeció a la comunidad internacional 

por colaborar en reportar los casos. 

Los casos han aumentado a 31 mil 211 y 636 muertes en China, mientras 

que en otros 24 países hay 270 casos confirmados y una muerte hasta el momento. 

 

Se extiende amenaza por el coronavirus 

Las medidas para hacer frente a la epidemia de neumonía viral se endurecieron en 

todo el mundo, después de que causara 636 muertos en China, incluyendo a uno 

de los primeros médicos que alertó del peligro del coronavirus, fallecido este 

viernes. Además, suman ya 61 casos detectados en un crucero en Japón. 

El gigante asiático registró más de 30 mil personas contagiadas y cada vez más 

ciudades han dado orden de quedarse en casa a decenas de millones de habitantes. 

La epidemia se cobró la vida del oftalmólogo Li Wenliang, quien murió en el hospital 

central de Wuhan. Fue uno de los primeros en dar la voz de alarma ante la aparición 

del brote, lo que le costó que las autoridades lo acusaran de “propagación de 

rumores”. Fuera de China continental se confirmaron más de 240 casos de la 

enfermedad en una treintena de países y territorios. 

 
 
 
 

https://www.reforma.com/reporta-oms-escasez-de-insumos-contra-coronavirus/ar1869814?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/se-extiende-amenaza-por-el-coronavirus
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COLUMNAS  FISCALES 
 

 

DESBALANCE  

De Lolita a Raquelito 

A casi un mes de haber sido ratificada por el Congreso de la Unión como nueva jefa 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT), nos cuentan que Raquel 

Buenrostro envió un mensaje a la comunidad del SAT. Nos dicen que en un video 

de casi 10 minutos, presentó a su nuevo equipo que está conformado en su mayoría 

por mujeres. Además, nos explican que con estos ajustes, marca diferencia 

respecto a otras administraciones en materia de equidad de género y en la manera 

de gestionar la comunicación. Nos dicen que el mensaje incluye una reflexión 

acerca de que el SAT es una institución poco querida y dolorosa, pero que en 

realidad es noble. Al final, le advierte a los funcionarios que va a realizar visitas sin 

previo aviso para checarlos, pero no sabemos si lo hará de incógnita. Así, tanto a 

los contribuyentes como a los empleados del SAT ya no se les aparecerá Lolita, 

sino Raquelito. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/salazar-lomelin-un-ano-mas
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL 

La debacle de Pemex 

Hace un año y como consecuencia de una atropellada estrategia emprendida por el 

gobierno contra el huachicoleo o robo de combustibles mediante la ordeña de 

ductos de la red de distribución de hidrocarburos de la empresa productiva del 

Estado, Petróleos Mexicanos, la población de prácticamente toda la República se 

vio de pronto privada del suministro de gasolina, por lo que para paliar esa crisis, se 

tuvo que recurrir a medidas de emergencia como el reparto mediante pipas que 

pronto demostraron su insuficiencia ante la magnitud de la demanda. Las imágenes 

de largas filas en torno a las gasolinerías fueron recurrentes en todos los puntos del 

territorio nacional, así como las voces de protesta por la situación. 

Ese episodio fue el primero que empañó la percepción de los mexicanos sobre la 

nueva administración que entraba a tomar las riendas del país tras décadas de 

gobiernos derechistas y contra los que más de 30 millones de votantes habían 

expresado en las urnas su hartazgo. 

Si bien la crisis pudo remontarse y el abasto regularizarse, Pemex continuó en una 

debacle ocasionada no solo por el creciente y extendido robo de combustibles —

que tal vez era el menor de sus males—, sino por años y años de corrupción 

enquistada en toda su estructura, desde las cúpulas directivas hasta las bases 

laborales y sindicales que encontraron en la paraestatal una forma de hacer negocio 

con robos, fraudes y abusos a gran y pequeña escala. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Sobre el feminicidio 

Esta semana, el titular de la Fiscalía General de la República (FGR), Alejandro Gertz 

Manero, generó un enorme revuelo al proponer que todo homicidio de una mujer 

sea tipificado como feminicidio. 

A favor de esa medida, la FGR argumentó en un comunicado que “en este delito, 

actualmente, se imponen siete condiciones, requisitos y circunstancias que 

complican inútilmente su judicialización (ver artículo 325 del Código Penal Federal)”. 

Asimismo, señaló que “si, simplemente, se tipifica y se mantiene el delito de 

feminicidio como un homicidio en contra de una mujer; este feminicidio debe tener 

el agravante y la penalidad más alta, que debe ser de 40 a 70 años; que es superior 

a la que actualmente se aplica en cualquier delito de homicidio calificado o 

agravado”. 

Esta propuesta perdió rápidamente tracción política, al ser rechazada por colectivos 

de mujeres, otras instituciones públicas (la CONAVIM, por ejemplo) y, tras un par 

de días, el presidente Andrés Manuel López Obrador. “Si se lleva a cabo esta 

reforma, aun siendo buena, se puede malinterpretar, entonces que las cosas 

queden como están”, afirmó el Presidente en la mañanera del miércoles. 

BAJO RESERVA 

El avión presidencial en un volado 

La rifa o la venta del avión presidencial está en al aire, en un volado. Nos dicen que 

en el encuentro en Palacio Nacional con diputados federales de todos los partidos 

políticos, el presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que ya tiene una oferta 

seria para la operación de compra-venta del avión presidencial, ese que “no tiene ni 

Trump” y que tantas expectativas, polémica y dolores de cabeza ha generado. Nos 

cuentan que el titular del Ejecutivo adelantó a los legisladores que el destino de la 

aeronave será definido este viernes, y les confió que hay un comprador y que si da 

el anticipo, “ya no se rifaría”. Sin embargo, todo dependerá de qué tan seria sea su 

oferta y cuántos ceros tenga el cheque para que la aeronave levante el vuelo. ¿Será 

un comprador nacional o uno extranjero? 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Grupo R y Shell: carambola de tres bandas 

Una de las noticias más relevantes de los últimos días en el sector petrolero fue la 

contratación que la multinacional Shell hizo de los servicios de la plataforma La 

Muralla IV de la empresa mexicana Grupo R, para realizar exploración en aguas 

profundas en el Golfo de México. Lo es porque tiene un efecto de carambola de tres 

bandas. 

En primer lugar, Shell cumple con el contenido nacional; en segundo, Grupo R 

reactiva uno de sus principales equipos que estaban en stand by —ya que para la 

4T la explotación de aguas profundas está descartada en este sexenio— y se 

encarrila a su internacionalización; y en tercero, se manda un mensaje positivo para 

la economía nacional en un momento de redefinición de prioridades en el sector 

petrolero por parte del Gobierno Federal. 

La ampliación del contenido nacional de Shell se da en su actividad vinculada a la 

producción de petróleo, fundamental en su portafolio de negocios de 2020, en 

cumplimiento a los contratos que logró en la ronda 2.4 de licitaciones petroleras, 

donde obtuvo la mayor superficie de exploración en México, con 11 bloques 

adjudicados que tienen un área de más de 20 mil kilómetros cuadrados. 

 

FRENTE POLÍTICO 

Vivitos y coleando. Según el más reciente reporte, al 5 de febrero, Encuentro Social 

(Solidario) superó los requisitos establecidos por el Instituto Nacional Electoral, al 

lograr 300 asambleas distritales cuando sólo necesitaba 200, y la afiliación va en 

367 mil 969 militantes, lo que representa un avance significativo en su intención de 

constituirse como partido nacional. Al parecer son muchos los ciudadanos que 

respaldan al PES.  

2. Raíces universitarias. El espíritu universitario afloró en el senador Ricardo 

Monreal, al ver los violentos acontecimientos al interior de la UNAM. “Orgulloso 

posgraduado de la UNAM y hoy académico en ella, expreso mi solidaridad al 

rector Graue y a la comunidad estudiantil. Buscaré que el Senado se pronuncie por 

el diálogo, para evitar la interrupción de la vida institucional de nuestra máxima casa 

de estudios”, escribió en sus redes sociales.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1362745
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Anclados en el ayer 

El expresidente sudafricano Nelson Mandela tenía suficientes razones para sentirse 

agraviado. 

El régimen del apartheid lo había encarcelado durante 27 años. Para cuando lo 

liberaron –el próximo martes se cumplirán tres décadas de ese hecho histórico–, 

había pasado más de la tercera parte de su vida en prisión. 

Y, sin embargo, Mandela supo romper con ese pasado y perdonar a quienes le 

habían impuesto el castigo. “El perdón libera el alma y remueve el miedo”, decía. 

“Por eso es un arma tan poderosa”. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Ocurrencias y prejuicios 

Lo de la rifa del avión presidencial o la eliminación de los puentes vacacionales han 

dejado de ser simples distractores presidenciales sobre las complejas coyunturas 

que vive el país (la crisis de los medicamentos, las fallas del Insabi, la inseguridad 

y el estancamiento económico) para comenzar a convertirse en parte de esos 

mismos problemas. 

Lo de la rifa del avión ya alcanza niveles surrealistas. La última novedad es que, 

quien gane el avión, en realidad no lo ganará, sino que tendrá una suerte de bono 

de 25 millones de pesos (en lugar de una propiedad de mil 500 millones, según el 

propio gobierno federal), en un esquema prácticamente incomprensible, donde se 

mezclan fideicomisos, propiedades compartidas, resguardos y todas las ocurrencias 

del momento. Pero lo mejor es la justificación utilizada para este galimatías: es para 

que los ganadores “no se echen a perder”. Como ya sabemos, para el Presidente 

el dinero es pecaminoso. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/anclados-en-el-ayer/1362733
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/ocurrencias-y-prejuicios/1362734
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ALICIA SALGADO 

¿Y si la corrupción tiene origen en el gobierno? 

Una acción indebida que se repite en el sistema de compras y pagos del gobierno, 

puede explicar en parte la contracción económica que se ha observado a lo largo 

de 2019, y pese a las buenas intenciones, comienza a permear para 2020. De 

hecho, esa acción tiene que ver con el aumento del “riesgo de pago del gobierno” 

del presidente López Obrador, que ha provocado que instituciones financieras no 

bancarias y bancarias, “se la piensen” antes de conceder crédito a proveedores del 

gobierno, ya no digamos al gobierno mismo.  

Se renuevan las líneas más no se extiende nuevo financiamiento y, ni Nafin o 

Bancomext de Eugenio Nájera, o las buenas intenciones que no gestiones de 

Alfonso Romo, logran remediar. 

DAVID PARAMO 

¿Seguirá la magia? 

Hasta ahora, los colaboradores del Presidente de la República han sido exitosos 

para aterrizar sus ideas. El ejemplo más claro es el NAIM. La reestructuración de 

los bonos fue considerada la mejor del año para Latin Finance y se evitó la pérdida 

del grado de inversión. Por lo menos se pudieron evitar los efectos de corto plazo. 

Sin embargo, la idea de rifar el avión plantea problemas sustancialmente mayores, 

puesto que parecería todavía más difícil que vender el aparato o usarlo.  

Se han tenido que barajar cientos de ideas y posibilidades para tratar de cuadrar 

una operación que tiene demasiados cabos sueltos. Habrá que estar pendientes, 

puesto que hoy podríamos ver un acto de magia digno de Harry Houdini. 

EL CONTADOR 

1.  Los presidentes y directores generales de las principales empresas turísticas se 

reunirán en México en abril para discutir el futuro del sector. Cancún será el 

epicentro de la Cumbre del Consejo Mundial de Viajes y Turismo, que preside Gloria 

Guevara, y hasta donde se sabe atraerá a empresarios como Christopher J 

Nassetta. 

2.  Talos Energy, que dirige Timothy Duncan, mantiene las negociaciones con 

Pemex, de Octavio Romero Oropeza, para llegar a un acuerdo sobre la unificación 

y futuro desarrollo del campo Zama. Sin embargo, para algunos esto ya podría ser 

una batalla perdida para la petrolera privada, sobre todo después de que Pemex 

asegurara que quiere estar a la cabeza del proyecto. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/y-si-la-corrupcion-tiene-origen-en-el-gobierno/119196
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/seguira-la-magia/119194
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119193
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JOSÉ YUSTE 

Echan montón para completar pensión 

Viene en camino un drama real si no lo atajamos. Es el de las pensiones. Abraham 

Vela, presidente de la Consar, de manera responsable salió a decirnos que en el 

2021, el próximo año, sólo el 1% de los trabajadores que se vaya a pensionar tendrá 

una pensión digna. Los demás pensionados por las afores, no alcanzarán a retirarse 

ni con el 50% de su salario. Tendría que completar con la pensión universal del 

actual gobierno de López Obrador, la de 3 mil 199 pesos. 

A las pensiones le tendrán que echar montón. Además de la pensión universal, la 

Secretaría de Hacienda está planeando utilizar los recursos del Infonavit que no se 

utilizaron. 

 

MARICARMEN CORTES 

Convención Bancaria: ¿apapacho o jalón de orejas? 

El presidente López Obrador confirmó su asistencia a la Convención Bancaria el 

viernes 13 de marzo, pero aún se hacen ajustes a la agenda porque no está 

confirmado si participará en un desayuno con el pleno del Comité directivo de la 

ABM, que preside Luis Niño de Rivera, quien será ratificado por un segundo periodo, 

o en una comida como el año pasado. 

Otra interrogante es si seguirá la luna de miel o habrá reclamos a la banca porque 

no se han logrado avances sustanciales ni en inclusión financiera, ni en rédito al 

sector empresarial que no es culpa de los bancos, sino del estancamiento 

económico y de la deficiente operación de la banca de desarrollo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/echan-monton-para-completar-pension/119192
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/convencion-bancaria-apapacho-o-jalon-de-orejas/119195
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Con los puentes hemos topado 

Por ley, en México, los días de descanso obligatorio eran los aniversarios de la 

promulgación de la Constitución, 5 de febrero; natalicio de Benito Juárez, 21 de 

marzo; Día del Trabajo, uno de mayo; de la Independencia, 16 de septiembre; de la 

Revolución, 20 de noviembre, y, por supuesto, Año Nuevo, uno de enero, y Navidad, 

25 de diciembre. 

 En la reforma al artículo 74 de la Ley Federal del trabajo, del 17 de enero de 2006, 

se estableció adelantar el descanso obligatorio de tres de esos días al lunes anterior 

de la misma semana, 5 de febrero, 21 de marzo y 20 de noviembre, los demás 

quedaron fijos en sus fechas. Lo mismo se hizo con el calendario escolar. 

TRASCENDIO 

Que con una declaratoria cabildeada por Ricardo Monreal, los senadores 

reconocieron la legítima exigencia de justicia a la comunidad de la UNAM por 

violencia de género y condenaron la violencia de “externos”, aunque en algunos 

escaños se sospecha de un “grupo político” que antes quiso imponer a un 

académico en la rectoría, John Ackerman, esposo de Irma Eréndira Sandoval, 

amigo cercano de Martí Batres y Claudia Sheinbaum, todos ellos distantes del rector 

Enrique Graue. 

 ¿De plano? QUE el Presidente recibió a los líderes de la Cámara de Diputados, 

gestión de Mario Delgado de por medio, con un desayuno gourmet estilo 

tabasqueño, empezando con café y chocolate, panetelas del municipio Emiliano 

Zapata y, para cerrar con broche de oro, omelette con chaya relleno de queso de 

hebra.  

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/con-los-puentes-hemos-topado
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_33
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CARLOS PUIG 

Graue, la UNAM y ‘La Mano Peluda’ 

Actores externos”, “personajes ajenos a la universidad”, “manos que mecen la 

cuna”. Es muy humana nuestra afición al misterio, a las fuerzas ocultas y 

poderosísimas que controlan los destinos de otros, que provocan lo inexplicable. 

Veinticinco años de éxito de La Mano Peluda en radio lo prueban. 

 Desde noviembre, las respuestas de las autoridades de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) a las movilizaciones y cada vez más paros en prepas 

y facultades han contenido —después de decirse dispuestos a cumplir algunas 

demandas— una advertencia sobre esas “manos negras” que no deben manchar 

los “verdaderos universitarios”.  

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Homicidios al alza: la política y el mercado 

Al paso de la publicación de las columnas sobre la baja y el alza de los homicidios 

de la última década, me escriben conocedores del tema añadiendo hilos que no 

deben faltar en el cuadro. 

 Uno de ellos, a propósito del alza de los homicidios a partir de 2015, luego de su 

baja desde 2012, es la reacción política del Ejército a los señalamientos públicos 

por la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa.  

CARLOS MARIN 

‘Jaque a puentes’, pésima jugada 

a turística no es la única industria que resultará afectada si desaparecen los canijos 

puentes: infinidad de plantas fabriles lo resentirán porque debe cuidarse el 

funcionamiento de calderas, compresoras, hornos y otros artefactos de riesgo, que 

pudiendo desactivarse tres o cuatro días, requieren ser vigilados por trabajadores 

con pago extra si el paro es de un solo día, y cuesta más echarlos a andar el mero 

día de reinicio de labores.  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supone que la cancelación de esas 

oportunidades de asueto no lesionará la economía y que la población (sobre todo la 

escolar) debe cobrar conciencia de lo que se conmemora en el calendario cívico, 

pero es en función del ahorro que la iniciativa privada prefiere no regresar a la 

suspensión de tareas el día preciso de la efemérides histórica. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/graue-la-unam-y-la-mano-peluda
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/homicidios-al-alza-la-politica-y-el-mercado
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/jaque-a-puentes-pesima-jugada
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CONFIDENCIAL 

Bienvenida de AMLO y freno de Córdova 

El presidente López Obrador dio su beneplácito a los nuevos partidos, incluido –a 

pregunta expresa– el de Margarita Zavala y Felipe Calderón. “Sí, a todos los 

partidos, adelante”. Pero el que le puso frío al asunto fue el presidente del INE, 

Lorenzo Córdova, al advertir que “nadie en este momento puede asegurar que ya 

cumplió con los requisitos para constituirse como nuevo partido político.  

Será en junio cuando el Consejo General del Instituto apruebe lo conducente 

después de una revisión exhaustiva de documentos, asambleas, afiliaciones y 

recursos”. Este arroz aún no se cuece. 

 

ENRIQUE QUINTANA  

La política de EU aún puede dar sorpresas 

Fue un miércoles 31 de agosto de 2016. Hubo una auténtica rebelión. 

El gobierno de Enrique Peña invitó a México al candidato del Partido Republicano, 

que era aborrecido por la mayoría de la población mexicana en virtud de su discurso 

antiinmigrante y antimexicano. 

Cuando Trump bajó de las escaleras en la Torre Trump de la Quinta Avenida en 

Nueva York, en 2015, y anunció su intención de contender por la presidencia de 

Estados Unidos, muchos pensaron que era una broma. 

DARÍO CELIS 

Avanza Dos Bocas y KBR refuerza 

El próximo lunes se cumplirán 10 meses de trabajos en la construcción de la nueva 

refinería de Dos Bocas, Tabasco, sin duda la obra de infraestructura insignia de la 

4T. 

La preparación del sitio registra un avance de 78%. La semana pasada se inició el 

proceso de construcción de cimentaciones profundas y la urbanización del sitio. 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/bienvenida-de-amlo-y-freno-de-cordova
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-politica-de-eu-aun-puede-dar-sorpresas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/avanza-dos-bocas-y-kbr-refuerza
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PABLO HIRIART 

La UNAM, vulnerable y revuelta 

La UNAM está al garete por la acumulación de delitos que ahí se cometen sin que 

las autoridades reaccionen a tiempo. Está débil por la falta de respuestas 

institucionales adecuadas a una realidad inocultable, que es la violencia de género. 

Casi mil denuncias de violencia sexual se acumularon en los tres primeros años del 

rectorado de Graue, y se comenzó a investigar y a sancionar a partir de los paros y 

protestas. 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La reforma no va 

La controvertida reforma judicial, que consensuada y corregida iba a presentarse 

ante el Senado, está en entredicho. El presidente Andrés Manuel López Obrador 

cambió de opinión el miércoles por la mañana, antes de ir a Querétaro a 

conmemorar la Constitución, y dentro del gabinete se espera su cancelación.  

No se ha dado explicación clara del porqué, y varios funcionarios se sorprendieron 

por la decisión, después de haber trabajado el paquete de iniciativas la Fiscalía 

General, la Secretaría de Gobernación y la Consejería Jurídica de la Presidencia. 

La decisión del Presidente parece, de concretarse en los próximos días, 

eminentemente política 

 

SALVADOR CAMARENA 

De Ferraris, Chevys y buenos pilotos 

Allá por los años del calderonismo, al PAN le urgía que su caballada presidencial 

engordara. Cómo estarían las cosas que hasta se mencionó como suspirante a Los 

Pinos a Heriberto Félix, un sinaloense que pasó por la administración pública con 

más pena que gloria. Al final, como se sabe, Acción Nacional postuló a su primera 

candidata mujer a la Presidencia, que quedó en tercer lugar. 

Cuentan que sobre la falta de opciones que enfrentó su entonces partido a la hora 

de seleccionar candidato, Felipe Calderón se quejó de Heriberto Félix. “Le puse un 

Ferrari, pero ni de la cochera lo sacó”, habría dicho el expresidente. Ese Ferrari fue 

la Secretaría de Desarrollo Social, de la que el sinaloense fue titular de 2009 a 2012. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-unam-vulnerable-y-revuelta
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-reforma-no-va
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/de-ferraris-chevys-y-buenos-pilotos
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MACARIO SCHETTINO 

Más de pensiones 

Revisamos ayer los dos primeros problemas del sistema de pensiones en México. 

Su dispersión e injusticia a favor de los empleados gubernamentales, y la falta de 

financiamiento, que hoy nos obliga a cubrir con impuestos todo el costo de las 

pensiones. Nos falta el tercer problema, y comentar acerca del detonador del tema, 

la decisión de la Corte. 

Empiezo por lo segundo, topar las pensiones del IMSS a un máximo de 10 salarios 

mínimos (UMAs). Le decía que hay 700 mil personas que resultarían afectadas. En 

realidad, hay cerca de millón y medio de personas por encima de ese salario, pero 

estimo que la mitad son ya de la Ley 97, por lo que no les aplica la resolución de la 

Corte.  

 

SACAPUNTAS 

Astudillo, rebasado 

Día caótico vivió Guerrero, gobernado por el priista Héctor Astudillo. De entrada, 

sicarios asesinaron a un hombre e hirieron a otros tres en un jaripeo en Iguala, 

causando terror. Luego, estudiantes protestaron en Palacio de Gobierno, maestros 

bloquearon la Autopista del Sol, y 600 ex empleados del programa Vacunación 

Universal exigieron su reinstalación. Y Astudillo, ni sufre ni se acongoja. 

Encuentro de altura 

El próximo miércoles, senadores de diferentes comisiones se reunirán con 

miembros de la Corte para conocer sus propuestas de reformas en materia de 

justicia. Ricardo Monreal, coordinador de Morena, reveló que al encuentro acudirá 

la presidenta del Senado, Mónica Fernández. Se prevé que hablen sobre la Ley 

Orgánica del Poder Judicial, entre otros temas. 

El interés tiene pies 

Sorprendió a propios y extraños ver al ex jefe de Gobierno, José Ramón 

Amieva, codo a codo con Alfonso Ramírez Cuéllar, ayer en el INE. Lo acompañó a 

entregar los documentos para ser el único presidente de Morena. El ex mancerista 

aprovecho reflectores para expresar su deseo de contender por el gobierno de 

Hidalgo. Hasta dijo que quiere afiliarse a Morena. 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/mas-de-pensiones
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-977/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Los 10 minutos del presidente de Guatemala 

Para algunos en la cancillería, la invitación al Presidente de Guatemala, Alejandro 

Giammattei, a hablar en la tribuna del Senado –primer mandatario latinoamericano 

recibido en esta LXIV Legislatura-, no fue más que pura “grilla” de ciertos senadores 

de Morena. 

Para otros funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) no quedaba 

muy claro el objetivo de los legisladores. Mencionaban que les “avisaron 

cortésmente” del ofrecimiento al mandatario guatemalteco, pero “fue su invitación, 

su evento”. 

(De hecho, no vimos a ningún funcionario de la SRE presente en el salón de 

sesiones del Senado durante la sesión solemne) 

En el Senado, en cambio, recordaban que la invitación a Giammattei se dio desde 

octubre pasado que estuvo en México y acudió incluso a saludar a Ricardo Monreal, 

presidente de la Junta de Coordinación Política. 

 

Pepe Grillo 

“Invítenme a San Lázaro” 

“Invítenme a San Lázaro” Tardó en llegar pero finalmente se concretó la reunión 

entre los líderes de las diversas fracciones partidistas en San Lázaro y el 

Presidente de la República. Los diputados llegaron a Palacio encabezados por el 

titular de la Jucopo, Mario Delgado, de Morena, y por la presidenta de la Mesa ... 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/los-10-minutos-del-presidente-de-guatemala/
https://www.cronica.com.mx/notas-invitenme_a_san_lazaro-1145196-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-invitenme_a_san_lazaro-1145196-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-invitenme_a_san_lazaro-1145196-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-invitenme_a_san_lazaro-1145196-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-invitenme_a_san_lazaro-1145196-2020
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Federico Arreola 

¿Por qué los que hoy tanto gritan en el pasado callaron? 

Tiene mi edad, fue muy buen jugador de futbol. Debo decir que me caía bastante 

mal porque era una de las estrellas de los Tigres que en aquellos tiempos, a veces 

—demasiadas, tristemente— derrotaban a los Rayados. Todos somos fanáticos de 

una u otra manera, así que lo saludé de malas cuando Ramón Alberto Garza, 

entonces director de El Norte, me lo presentó la redacción del más importante diario 

regiomontano que muchos años después llegaría a la Ciudad de México con el 

nombre de Reforma. 

Roberto Gómez Junco, retirado del futbol, se dedicó a la crítica deportiva en El 

Norte. Bisnieto de uno de los grandes poetas de Nuevo León, Celedonio Junco de 

la Vega, Roberto escribe todavía mejor de lo que jugaba futbol, lo que es decir. Hace 

dos o tres años publicó una novela sobre su bisabuelo, El ilustre pigmeo. No es la 

única que ha escrito: en Amazon y Google pueden conseguirse sus libros Los 

Crimencitos Impunes y Méjico Esdrúxulo, este último un largo poema sobre la 

historia de México. 

 

Ricardo Alemán 

¡AMLO no es presidente de 60 millones de ciudadanos! 

Es posible que hoy estén de fiesta un poco más de 60 

millones de mexicanos que no votaron por el candidato López Obrador, en la 

elección de julio de 2018. 

¿Y por qué fiesta? 

Porque según el propio AMLO, él no es el presidente de esos más de 60 

millones de ciudadanos que votaron por otras alternativas de gobierno, como 

el PRI, el PAN, el PRD... 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-roberto-gomez-junco-futbol-bots-encuestas-columnistas-morena-nuevo-leon-tatiana-clouthier-carlos-salazar.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/amlo-no-es-presidente-de-60-millones-de-ciudadanos/359499
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Rozones 

Atrae Guanajuato 247 mdd de inversión por Toyota 

Donde están felices es en Guanajuato, pues la empresa automotriz Toyota abrirá 

una nueva planta en Apaseo El Grande, con la mira de ajustar su producción de 

vehículos híbridos y eléctricos en el futuro. La operación no es una noticia menor, 

pues implicará una inversión por 247 millones de dólares, lo cual es un mensaje de 

confianza para el estado que gobierna Diego Sinhue Rodríguez, quien recibió un 

claro respaldo por parte de la firma japonesa, pues ayer, que dieron el anuncio, 

dijeron que el tema de la inseguridad no es exclusivo de ese estado, y más que 

preocuparse, se ocupan. Con esa cantidad de inversión, ya se ve que lo hacen. 

 

Javier Solórzano 

Está en todos lados 

La mejor estrategia de López Obrador ha sido y es recorrer el país una y otra vez, 

lo que le ha dado una presencia nacional inédita. 

El tema es mucho más importante que la anécdota. El Presidente entiende que al 

hacerlo eleva su popularidad y tiene más elementos para la gobernabilidad. López 

Obrador ve, pero sobre todo interpreta lo que le dice la gente y no repara en 

detenerse con cualquier ciudadano sin importar el tiempo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-atrae-guanajuato-247-mdd-de-inversion-por-toyota/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-esta-en-todos-lados/
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Bibiana Belsasso 

“En combate a la corrupción, Morena debe ser el ejemplo” 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) juega un papel central en la estrategia 

presidencial del combate al lavado de dinero y la corrupción, con indudables 

repercusiones en el ámbito político y en la seguridad. 

unto con Jorge Fernández Menéndez (JFM), platicamos con Santiago Nieto 

Castillo  (SNC), titular de esta instancia, en Todo Personal. 

Ángeles Aguilar 

Puentes turísticos imperioso alivio ante adeudo laboral 

Nada que hacer y todo el día para hacerlo… Esta semana, el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador encendió las redes sociales con la polémica propuesta de 

acabar con los fines de semana largos. 

De inmediato, la cascada de memes con frases como “con los puentes no” 

inundaron los dispositivos digitales, 

Arturo Damm 

Expectativas de inflación 2020 y 2021 

Ya se publicaron los resultados, para enero, de la Encuesta sobre las Expectativas 

de los Especialistas en Economía del Sector Privado, que el Banco de México 

levantó entre 38 grupos de análisis y consultoría económica, nacionales y 

extranjeros. Las cifras utilizadas son la media de las respuestas obtenidas. 

Para 2020 se espera una inflación del 3.50 por ciento (máxima del 4.06 y mínima 

del 2.90) y para 2021 del 3.52 (máximo del 4.20 y mínima del 3.00). Lo malo:  se 

espera un repunte en la inflación, que en 2019 fue 2.83 por ciento. Lo bueno: se 

espera que, en 2020 y 2021, la inflación esté dentro de la meta fijada por el Banco 

de México, tres por ciento más menos un punto porcentual de margen de error, por 

lo que la autoridad monetaria pretende, como lo ha dicho, una inflación baja y 

estable, lo cual quiere decir que procura, o porque la ocasiona o porque la permite, 

una pérdida del poder adquirido de nuestro dinero baja y estable. Con esa meta de 

inflación, que solo se logró en 10 de los 19 años transcurridos entre 2001 y 2019, 

se acumuló una inflación del 119.29 por ciento. ¿Aceptable? 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-en-combate-a-la-corrupcion-morena-debe-ser-el-ejemplo/
https://www.razon.com.mx/opinion/expectativas-de-inflacion-2020-y-2021/
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Marco A. Mares 

Duopolio ferroviario: Cofece 

La Comisión Antimonopolios investigó y encontró que se registra un duopolio 

ferroviario en el corazón de producción de productos químicos y petroquímicos de 

México. 

En otras palabras, el organismo regulador comprobó que no hay competencia 

efectiva entre las dos poderosas empresas: Kansas City Southern de México y 

Grupo México, de German Larrea, que brindan servicio de transporte por ferrocarril, 

en la región y mercados específicos. 

 

 

Enrique Galván 

Dinero 

El presidente López Obrador se comprometió a cambiarse el nombre si no termina 

a tiempo el aeropuerto de Santa Lucía. Me dejo de llamar Andrés Manuel si no 

terminamos el 21 de marzo de 2022, dijo. Es una apuesta, por un lado innecesaria, 

y por otro, riesgosa. El mundo, con México en primera línea por ser 

productor/exportador de petróleo, está entrando en una crisis por el enfrentamiento 

de Estados Unidos con el eje Irán-Irak. En ese tipo de conflictos se conoce la fecha 

en que comienzan pero no cuando terminarán y qué efectos tendrán. Trato de 

entender la sicología de Andrés Manuel. Es un hombre que está convencido de que 

la fe y la voluntad pueden hacer cosas aparentemente imposibles. Es su experiencia 

personal. Se repuso de dos derrotas electorales para ganar finalmente la 

Presidencia. Un riesgo –son varios– es que el precio de la gasolina de importación 

suba a tal nivel que drene los recursos financieros del gobierno. En fin. Ya lo dijo. 

Esperamos que no cambie de onomástico. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Duopolio-ferroviario-Cofece-20200207-0029.html
https://www.jornada.com.mx/2020/02/06/opinion/006o1eco
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Julio Hernández  

Astillero 

Varios factores se conjuntaron en Anenecuilco, municipio de Ayala, estado de 

Morelos, para producir una de las giras con mayores incidentes del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Buenas noticias en derechos humanos 

Ayer avanzaron en diversas fases del trámite legislativo tres iniciativas en materia 

de derechos humanos cuyo contenido responde a reclamos históricos de diversos 

colectivos. Por una parte, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó de manera 

unánime la imprescriptibilidad de la acción penal contra los delitos de pederastia; 

además de brindar a las víctimas la oportunidad de denunciar cuando se encuentren 

en posibilidades de hacerlo, el dictamen turnado al Senado establece para este 

ilícito los mismos agravantes aplicables para la corrupción y el lenocinio contra 

menores de 18 años o personas que no tienen capacidad de comprender el 

significado del hecho o de resistirlo. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/06/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/02/07
https://www.jornada.com.mx/2020/02/07/edito

